

Y además



► CRISIS DEL GANADO
La Diputación va a tomar medidas para renovar el sector porcino provincial.

LAS MUERTES DE AFECTADOS POR ESTA ENFERMEDAD SE HAN DISPARADO EN UN AÑO EN LA PROVINCIA

45.000 afectados de alzhéimer exigen que se aplique la ley de dependencia

Familiares de los 13.000 enfermos de la provincia reclaman agilizar los trámites para optar a las ayudas

Reclaman la reserva de suelo para crear centros de día, pues los actuales cuentan con lista de espera

MARI CARMEN TOMÁS
www.mari-carmen-tomas.com
CASTELLÓN

S erá la plaga del siglo XXI. Entre 12.000 y 14.000 personas de la provincia sufren alzhéimer, pero los afectados se elevan hasta 45.000. El motivo es que, según el presidente de la Asociación de Familiares de Enfermos de Alzhéimer, Emilio Marmaneu, esta enfermedad afecta tanto a enfermos, que pronto se convierten en dependientes, como a sus cuidadores.

Este trastorno grave de origen neurológico dificulta enormemente el proceso de toma de decisiones, de organización y autonomía personal, conlleva déficits en todas las funciones mentales y trastornos de conducta. Hoy por hoy, no tiene cura. "El único camino son los fármacos para tratar los síntomas y la estimulación cognitiva", indicó. Con ello se intenta ralentizar el proceso degenerativo.

La edad es el factor de riesgo más importante. Quizás debido al envejecimiento poblacional, las muertes de enfermos de alzhéimer se han disparado en Castellón. Así, mientras decrecen los fallecimientos por cáncer y enfermedades vasculares, las de difuntos con esta afección neurodegenerativa han pasado de 114 en el año 2005 a las 153 en el 2006, según el INE.

ESPERANZA DE VIDA / Emilio Marmaneu indicó que la esperanza de vida suele ser de unos 10 a 15 años, pero porque el 85% de pacientes tiene más de 65. "No se muere de alzhéimer", subraya. El 15% restante tienen entre 45 y 50 años, lo que equivale a unas 2.500 personas en la provincia, y pueden vivir varias décadas con la patología.

Según indicó Marmaneu, la principal necesidad, para ellos, es "la aplicación de la ley de la dependencia". Aseguró que en esta provincia no se está aplicando, porque solo 4 personas están recibiendo la ayuda debido a la "falta voluntad política" en la Generalitat. En este sentido, la

+datos

RECURSOS DISPONIBLES

■ La Conselleria de Bienestar Social oferta 1.222 plazas para enfermos de alzhéimer en diferentes recursos específicos ubicados en la provincia de Castellón, como centros de día o residencias. A ellos hay que sumar el centro Gran Vía, aunque no hay plazas.

■ El Hospital de La Magdalena acoge la unidad de referencia para el alzhéimer. Asimismo, los hospitales General, la Plana y Comarcal de Vinaròs disponen de consultas externas de neurología para asistir a estos pacientes, que son sometidos a control y seguimiento por el propio médico de cabecera.

Confederación Española de Familiares de Enfermos de Alzhéimer y otras Demencias (Ceafa), que también preside Marmaneu, exige que se agilice la valoración de los dependientes por alzhéimer; se les reconozcan sus derechos a la mayor brevedad posible y se garantice el acceso a los recursos fijados por la ley.

Emilio Marmaneu instó a los poderes públicos a ir reservando ya suelo para poder construir la red de centros de día que será necesaria a partir del año 2011-2012, tal como exige la ley de dependencia. Actualmente, dijo que existe lista de espera para poder acceder a los tres centros de día que gestiona AFA, a los que hay que sumar otras dos unidades de respiro. Tampoco existen residencias públicas específicas para los afectados, aunque se espera que esta carencia muy pronto pueda ser cubierta por el centro de Gran Vía.

MÁS INFORMACIÓN Y SUSPENSIÓN
www.mari-carmen-tomas.com
Contacto: 807 117 725 - 820 0323



► El 85% de los enfermos tiene más de 65 años.

TESTIMONIO DE LA HIJA DE UN ENFERMO

"Mi padre no se vale por sí mismo, pero soy privilegiada"

M.C.T.
CASTELLÓN

Mateo Rodríguez, de 90 años, padece alzhéimer. Su hija, Juana, explica que "es totalmente dependiente". "No tiene recuerdos ni identidad". "No sabe quién es. No puede hacer nada por sí mismo", explica Juana Rodríguez.

Juana y su hermana han estado haciendo cargo de él durante años, un mes cada una. Mateo estuvo asistiendo al centro de día de la Pineda, en el Tetuán XIV, de la Asociación de Familiares de Enfermos de Alzhéimer. Pero llegó un momento en que no lo podían tener allí y, en agosto del año pasado, salió del centro. "Él

necesita atención las 24 horas y yo, físicamente, ya no puedo con él", indica. Juana tiene 62 años y pesa 53 kilos. "Él me dobla en peso, está rígido. No puede hacer nada por sí mismo. Es totalmente dependiente. Necesita comer, que le den la vuelta en la cama...", señala. Su marido sufre una incapacidad, por lo que tampoco podía hacer nada.

Aun así, se considera una "privilegiada". En junio del 2007, su padre fue valorado y en noviembre los técnicos acudieron a su casa para conocer su situación. "El 5 de marzo nos avisaron desde la conselleria. Nosotros pedimos un centro para poder tenerlo.

Nos ofrecieron una residencia privada, en Savia Castellón".

Ahora, su padre se encuentra allí, subvencionado por la conselleria, aunque pagando 440 euros mensuales de su pensión. "Mi hermana y yo vamos todos los días a verlo. Lo afeitamos, le damos de merendar...", explica.

"Las instalaciones están muy bien. Para las personas que se valen por sí mismas, que son la mayoría, es muy cómodo, porque es como un hotel". Sin embargo, a su juicio, no hay personal suficiente para los dependientes. "En la sala donde está mi padre hay como 30 personas, todas dependientes", según denuncia. ■